

94, Buchfeld - Neuwerlt, am 6. Jan. 1929.

Meine liebe Frau Professor,
lieber Herr Professor,

So, nun liegt die Predigt hinter mir, nun kann ich Ihnen mit etwas mehr Gewissheit schreiben. Eine Predigt zu halten ist für mich halt noch immer etwas außerordentliches & gibt mir viel zu tun. Wenn mir das Memorieren nicht wäre! Das schätze ich gar nicht & es geht mir auch nicht gut ein, wenn ich nicht frei ganze Tage in meiner Predigt "leben & sein" kann, so wie ich möchte & habt es dann. Nun diesmal habt' ich mich in Gewalt. Ich las sie Sonnabend vor Pf. Thuneyssen vor - er übt ja das Kontrollamt in solchen Fällen - & sie fand freude vor seinen Augen. Und sein "Sein" half mir nun auch beim Memorieren! Es ist für mich jedesmal eine Hilfe, wenn ich beim Predigen sehe, dass das "es" ich sage, menschlich verhüllt, nicht einfach Blech ist. Das Vagabund bleibt immer noch unheimlich. Ich denke jedesmal am Tage vor der Predigt & kurz vor der Predigt: ich tu's nicht wieder, es ist zu ungewöhnlich, da vor einer ganzen Gemeinde die Bibel auszulegen. Wie habe ich beim Aufstehen geschrifft: Wenn es nur schon 11^h wäre! Nachher habe ich - wenn es menschlich gesprochen, nicht gar schief gegangen ist - doch ein wenig Freude & sperrt mich doch, wenn ich wieder eure Kupfer bekomme. Heute versuchte ich den Ps. 103 nachzu-buchstabieren. Das habe ich und bemerkt: nur die Predigten oder Andachtser "gesetze" sind

da ich wirklich ganz streng war und durchdringen will.
Die Reformationspredigt war etwas missraten, weil ich mir
erst überlegte: was bedeutet Reformation, & mit diesem
einem "pannenden" Text reichte & man eben zu wenig
hört, was der Text sagen könnte. Es war dann alles
"recht, korrekt" aber es war eher dogiert stellweise als
gepredigt. Nun will ich es mir aber fest richten die
ihren schreiben. Die Gemeinde hatte es nicht gewerbt!
Bis unsere Gemeinden eines werden! Sie haben ja es
herrlich weite & gute Männer, die alles verdauen!
Du überwelt, wo ich heute das 2. Mal predigte, haben sie nur
am 1. Sonntag des Monats Predigt, es ist Diaspora Gemeinde
die eigentlich von Biel Bekehr aus bedient wird. Da die
Überwiler aber auch zur üblichen Zeit Predigt hören wollen,
kommt bald der, bald später. Variatio delectat!
Nun nun schon sagen, unsere Leute werden Sequenz, 1/2 Std
zu gehen ist zu viel oder 3/4, da müssen sie eine eigene
Kirche haben. Zu den Bergen sind die Turfentnahmen oft
größer & die dichten Stöcken nicht hell so sehr wie in
den breiteren Gemeinden in der Nähe der Stadt. So auf
schluss finde ich es nicht, gewöhnlich. Aber das ist
wohl eine sehr helzgerische Meinung! Was würde dann eine
Kirche, wenn die Überwiler doch keinen eigenen Pfarrer
haben vorläufig, sondern mit dem jetzigen System
fortfahren wollen! Ja nun, ich verstehe noch vieles nicht.
Yetz aber: so scherzo mi' a fatto tanto piacere!
Wenn der Waldenser kandidat, der gegenwärtig bei
Altona neuem Wahlrecht, & dem ich von Rom her komme, dem
ital. Krauch noch nicht kennst - er sage gral mal eben
davon - so soll er ihm zum lesen bekommen.

— Herr liebt nun den Römerbrief! Ich hab' ihm zwar gesagt, ich fände die "dogmatik" leichter! Ich wenigstens verstehe sei besser als dein "Römerbrief"; ich habe mich schon oft gefragt, warum ich mir noch Mühe habe, den Rom. zu verstehen. — Also herzlichen Dank für den "Krauch", lieber Herr Professor. Hoff, was haben wir in Rom gestritten darüber. Ich habe in den Weihnachtsferien Briefe gelesen, die ich aus Rom schrieb, da fand ich auch den schönen Satz: ich mache unheimliche Entdeckungen über mein dogmatisches Fach. So ungefähr. Ja, es war eine etwas schmerzhafte "Lichtungzeit", aber gelernet hab' ich viel dabei. Ja, es war damals, als wenn Sie, Herr Professor, uns bei jeder Aussage, die wir machten, auf dem Finger tippten & sagten: ja habt einmal, was denkt ihr dabei, wie kommt ihr dazu? Und wir mussten jedesmal gestehen: ich hab' einfach noch nicht darüber nachgedacht! Wie manchmal sind wir, mein Bruder Remond & ich, nach Mitternacht noch durch die fäulige v. Rom gebummet & haben heimlich geklaut, weil es uns schier das Herz verbrannte, da wir nichts wußten, und es uns niemals mehr schauderte vor der Verantwortlichkeit unserer Kirchen. Da sahen Sie uns, was Ihr "Scherz" alles aufrecht! Ja, Sie waren Schuld daran, dass wir oft Stundenlang in der herlichen campagna wanderten & doch nichts sahen, weil wir wieder bei der Theologie angelangt waren!

Strachan & Federer haben mir die Sehnsucht nach Italien wieder einmal geweckt & zwar gründlich!

Der "kleine Teich der Freundschaft", lieber Herr Professor, das mich schon ganz allein der "Sach" regt, für die es

Also leichen Sie soll — ich bin über reformierte Schre-
meritslehre noch erdenklich Bescheid, haben Sie keine Angst! —
Recht von Ihnen freut — haben Sie vielen, vielen Dank da-
für — hat mich sehr nachdenklich gemacht, alkuvade
nieder einmal an allerlei Fragen herum. Ich glaube Sie
gehören in die Kultik. Ich habe in den letzten Jahren
mir nur mehr Sorgen bekommen für das was man etwa
"Lebensform" & Kunst" oder in einem gewissen Sinn "Sitte"
nennen könnte, oder einfach "Formen". Es mag ja ein-
fach, versteckt oft, ein ästhetisches Bedürfnis bloss sein.
Aber es steht doch in solchen Formen mehr, & je mehr
ih sie schätzt, dannach hungere fast, desto mehr muss ich
mich fragen, ob denn da, wo man so ganz primitiv
lebt, ob man denn da von einem Mangel an praktischer
Körperkunst reden könnte & dürfe; es ist bei solchen Menschen
dann auf der anderen Seite wieder so viel "Fehlende" &
Vahzunehmen, dass man doch wohl besser schreibt.
Ich sehe ja schon, dass man da überhaupt nicht zu
"konstatieren" hat. Ja, das gilt mir allerlei zu denken.
Meine Besuche an der Grenzacherstr., die mir soviel be-
deuten immer, bringen mich übrigens oft auf ähnliche Ge-
danken. Da übrigens auch Frau Prof. B. S. mich als
Körpermädchen so lieb überraschte, was es fast eine "Barth-
reihwacht" für mich! Es ist zu merk würdig, welche
Rolle die 'Barths' in meinem Leben spielen. Zuerst Albert
Barth während der Schulzeit, dann Sie alle & nun auch
noch Herr & Frau Prof. bei in Basel, die ich durch Sie erst
kennen lernte! Nun war es mir bei den Barths
"vögli wohl"! Ich freu mich schon, wenn ich mir ein Bildchen
sehe. Wie lustig & nett sind die beiden, die Sie, lieb Frau
Professur mir beigelegt haben.

Fraulein Wallenreber & ich freuen uns, dass wir beide so viel von Ihnen auffangen dürfen, das ist auch noch ein großer Kitz, der aus zusammenhält. Ich bin so froh, dass Sie sich ihrer annehmen, sonst würde ich mir noch mehr Sorgen machen. Sie schrieben mir, Fr. W. könnte fast nicht mehr, sie würde so schwer durch. Ist sie körperlich so sehr erschöpft oder hat sie noch andere Sorgen? & Ich kann es mir so schlecht vorstellen, wie es ihr geht weil sie von sich selber sozusagen nichts schreibt. Zu Weise scheint es mir wenigstens nicht schlimmer zu gehen. Es ist so schwer, gar nichts helfen zu können. Ich hab ihr vorgeschlagen sie solle doch (wegen) nach dem Doktor zu uns kommen! Ich hab mir schon das Reisegeld gespart; ich wäre selber so froh, sie bei mir zu haben. Ob das aber gegen ihrer Eltern fehlt? Aber es scheint mir doch ausgeschlossen, dass sie mir fähig ist auch noch das Staatsexamen machen zu können. Ich weiß ja wohl, dass sie möglichst rasch fertig machen muss; aber wenn sie nachher dauernden Schaden davonträgt... Nichtwahr, wenn Sie merken, es kann sich machen, so erinnern Sie Fr. W. doch, zu uns zu kommen. Es ist mir ein richtiger Trost, dass Sie Martha nicht aus den Augen verlieren wollen.

Ich bin so froh, dass Sie mir geholfen haben, Häuzeli eine Runde zu machen. Letzt, da wir so weit voneinander sind & uns so selten sehen, hätte ich doch nicht so recht geurst, was Häuzeli freut, grad wie Häuzelis Elter ist es nicht so leicht, etwas liebes zu geben. Sagen Sie bitte Häuzeli, dass nächstes Brief werde es bekommen. — Noch eines: Wie geht es auch mit Thomas v. A.? Das interessiert mich so sehr! Meinen Sie beide & alle Kinder herzliche Grüsse & Grüne